
 
 

Compte rendu de la journée du 03-02-2024 avec les clubs de l’Eure 

Présents pour le club d’Evreux : Jean Luc barbier Président, Gille Introligator Secrétaire et Philippe 
Cajean Correspondant 

Présents pour le club de Bernay : Patrick Gibert Vice-président et Dominique Mathieu Trésorier adjoint 
et CFA Carambole et BAP 

Présents pour le club de Pacy : Jack Willemyns Président, Jean Claude Thuilllier Responsable formation, 
et Théo Van Gasse DFI Carambole 

Présents pour le club de Louviers et CDBE : Nicolas Bailly Président 

Présents pour le club de Saint Marcel : Pierre Dumond Secrétaire 

Présents pour le club de Gaillon : Philippe Bocognano Président et Bruno Clérisse membre du bureau 

Présents pour la Ligue : Philippe Legrand responsable développement et Philippe Lebourgeois Président 

 

Club absent excusé : La Saussaye et Les Andelys 

 

1) Le CDB 76 : pour votre information les clubs de la Seine Maritime avec l’aide de la ligue créent le 
Comité départemental de billard : le CDB 76 

 

2) Point sur le 4 billes :  Le 4 billes est géré par le même règlement sportif que les autres modes de jeu 
sauf que le classement se fait sur la moyenne. Lors des engagements en compétitions en septembre, il 
y a un noyau de 12 compétiteurs pour la saison 2023-2024 dont 3 jeunes et 2 femmes. Pour le T1, il y 
a eu 7 débutants supplémentaires qui se sont inscrits dont 2 femmes.  
Il y a une poule de R1 (50 points ou 30 reprises) et 2 ou 3 poules de R2 (35 points ou 30 reprises). 
Le 4 billes est installé en Normandie, même si tous les clubs ne le pratique pas.  
Après 3 ans d’organisation du 4 billes par la Ligue, les CDB 76 (en cours de construction) et CDB 27 
reprendrons les compétitions 4 billes à partir la saison 2024-2025. 
 
Nombre de joueurs 4 billes : Saint Marcel 1, Louviers 2 soit un total de 3 sur 19 joueurs en 
Normandie. Il n’y a pas beaucoup de joueurs de 4 billes Pourquoi ? 
 
Nombre de licences découvertes par club :  
Bernay 5 ; Evreux 11 ; Louviers 2 ; Pacy 3 ; St Marcel 6 ; Gaillon 7 ; La Saussaye 0 ; Les Andelys 0 
soit un total 34 licences découvertes plus les découvertes de la saison 2022-2023 (57) 
 
Pourquoi ne pas supprimer la Libre R4 ? cela systématiserait le 4 billes. 
 

3) Point sur les écoles labelisées : 
Tous les clubs ont une école labellisée sauf les Andelys. 
 



 
 
Comment fonctionne les écoles labellisées ? Avez-vous des difficultés ? 
 
Cela se passe bien dans l’ensemble, sauf un problème financier pour l’achat de queue et 
d’accessoires.  
Louviers : Nicolas pourrait passer le DFI. Le DFI est ouvert aux personnes ayant le niveau libre R2 et 
R1 
 
 

 
4) Point sur le pool shot :  

Est-ce que des clubs ont un projet d’acquérir un pool shot 
 
Saint Marcel et Louviers fait  
Les autres clubs ? Bernay en cours 
 
Cout 1500 € dépends du rétro projecteur et l’appel à projet de la FFB en janvier peut aider à hauteur 
de 500 / 600 euros mais il faut bien argumenter.  
 
Intéressant pour l’école de billard et les DFA 1, 2 et 3 
 
 
 

5) Rôle de l’agent de développement :  
Dans le portail formation de la FFB, dans la formation des formateurs cliquez sur Diplôme 
d’Entraineur Coordinateur Fédéral (DECF), puis cliquez sur l’onglet, en haut à droite, sur le module 
« projet de club » 
 
Voir aussi : Mon club idéal, puis Ses activités, puis le projet de club 
 
Dans l’Eure : Marcel Gillot est en cours de formation agent de développement. Il fera un dossier de 
projet club de Louviers pour valider sa formation. 
 
Les agents de développement sont présents pour aider les clubs. 
 

6) Rajeunissement et féminisation des effectifs :  
Pour les jeunes : 
La ligue organise 6 journées dont les finales de ligue et les DFA Argent et Or pour faire évoluer les 
jeunes vers le haut niveau. Le CDB 27 organise 3 journées jeunes cette saison. Le CDB 76 organisera 
des journées jeunes à partir de la saison 2024-2025.  
 
Le CDB 27 prends en charge le repas des jeunes à hauteur de 15€ , les frais de déplacement des 
accompagnateurs et du jeune ainsi que le repas de l’accompagnateur doivent être pris par le club .  
 
Nombre de jeunes par clubs : 
Bernay 2 ; Evreux 8 ; Louviers 1 ; Pacy 3 ; St Marcel 3 ; Gaillon 0 ; La Saussaye 1 ; Les Andelys 0 
soit un total 18 licences 
 
Pour les femmes  



 
Il est rappelé que les clubs, Comités et Ligues doivent avoir des femmes entre 2024-2028 dans leur 
Comité de direction.  
La ligue cette saison en organise 2 (1 stage sportif + 1 compétition). 
 
Nombre de femmes par clubs : administrative ou joueuse ? 
Bernay 5 ( 1 administrative et 4 joueuses)  ; Evreux 3 joueuses ; Louviers 1 administrative  et 1 
joueuse; Pacy 1 joueuse; St Marcel 6 joueuses; Gaillon 0 ; La Saussaye 0 ;  Les Andelys 0 
soit un total 16 licences 
 

7) Débat sur le recrutement : 
 
Est-ce que tout le monde est convaincu qu’il faut recruter ?  
 
Oui tous les clubs présents sont convaincus qu’il faut recruter, ou inciter les gens à venir au club pour 
avoir des recrutements. Faire la promotion du billard 
 
 

 
 
Comment faire le recrutement ? Des jeunes ? Des femmes ? 
 
Maths et billard c’est bien les jeunes découvrent le billard. Evreux a fait 6 séances de maths et billard 
et ils ont eu seul jeune. Les jeunes ont reçu un flyer. 
 
Qui fait les forums des assos : Oui tous les clubs participent au forum des associations 
 
Pacy reçoit les centres aérés, et des jeunes pendant les vacances scolaires 
 
Bernay a mis un BT 700 dans un bar associatif mais il n’y a pas eu de retour, il faut peut-être aider et 
être présent sur un créneau horaire. 
 
Quelle est l’image du billard dans la société ? Salle enfumée et tenue noire, la mafia ….  
 
Faire de la PUB coute chère, la FFB pourrait faire une Pub (idem équitation)  
 
BFM TV Normandie vient d’ouvrir et a remplacé la chaine normande, il faut voir pour faire un 
reportage sur le billard Normand. Philippe Legrand va les contacter pour un reportage. Il faudrait un 
reportage pendant une journée jeunes ou d’entrainement ou de billard artistique.  
 
Voir la possibilité d’un RDV régulier tous les 2/3 mois 
 
Exemple d’événement : tous les clubs Normands mettent un BT 700 dans les grandes surfaces pour le 
téléthon. 
 
Trouver une ou un influenceur  
 
Les 50 ans de Bernay il y a eu des démonstrations et une soirée, il y a eu des nouveaux adhérents 
mais sur une année. Problème de fidélisation.  
 



 
 
 
 
 
 
 
Dans le portail formation de la FFB, dans la formation des dirigeants cliquez sur : Outils de formation 
et de gestion destinée aux dirigeants de club, puis cliquez sur l’onglet, en haut à droite, ses activités 
puis sur une démarche d’évolution et le projet de club. 
 

 
 

8) Questions diverses ou propositions des clubs  
 

La Ligue : Pour la prochaine saison il sera ajouté sur le calendrier : 
- les séminaires de l’Eure, de Seine Maritime et du district COM 
- la formation continue des arbitres 
- les journées jeunes des 2 CDB (27 et 76) et Ligue 
- les journées féminines des 2 CDB (27 ? et 76) et Ligue 
Le calendrier sera mis à jour lors de l’AG début octobre afin de mieux structurer ces actions et 
gagner du temps en préparation.  
 
CLUBS :  
Gaillon : souhaite une séance de formation Maths et Billard en avril ou mai pour préparer la saison 
2024-2025.  4 CFA à Gaillon.  
 
Bernay : ne pas oublier les parents avec les flyers, réunion très productible 
 
Evreux : 15 jours que le nouveau club est ouvert mais on continue de recruter 
 
Saint Marcel : va candidater pour la semaine stage FFB d’été Libre et 3 bandes  
 
Louviers : Pensera aux flyers, CDBE fera la 3ème journée jeune et voir avec le CDB 76 si des 
journées peuvent être communes. 
 
Pacy : On va continuer à recruter et à travailler avec le centre aéré et le club ados de la Ville 
 
Faire un Séminaire tous les 6 mois : 1 avant l’AG pour les actions à faire et une en fin de saison 
pour le suivi des actions. 
 
 
 
 

 
 

Lebourgeois  



 
 

 

 

 


